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再出一个李娜
要等多久？
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热点聚焦 /运动汇

! ! ! !当夕阳消失在墨尔本公园西边
的树林里，沮丧的身影被金光拉得
格外长———!"#$年澳网，这是中国
内地选手第一次有 %人同时亮相正
赛。但可喜没能换来可贺。除了李娜
和郑洁这两朵“老花”，而“小花小
草”们全部遭遇“一轮游”。当李娜在
澳网打得风生水起，问鼎达芙妮杯
时，娜姐接班人的问题却始终没答
案。
每次征战大满贯赛，外国记者

们都爱盯着中国一姐提同样的问
题。不是老记们喜欢老调重弹，实在
是新人成长态势堪忧。
花的开放具有周期性，就算生

命力再持久，最终也会凋谢。中国网
球的金花已经盛开多年，在对她们
投去关注目光的同时，人们更期盼
小花早日绽放。让中国的小花、小草
们更尴尬的是，世界上同龄选手早
已突破大满贯首轮的瓶颈。

天赋有了 勤奋少了
李娜 !&&'年第一次参加大满

贯正赛时就打入第三轮，而郑洁
!&&$ 年法网第二次参加大满贯时
就闯入 #(强。然而至今，小花小草
们仍没有一人从大满贯首轮突围。

相比金花当年在境外南征北
战，如今的小花们成长环境更为优
越。!&#$年，中国将迎来 '站)*+

巡回赛和 ,站 )*+大奖赛，可小
花届时能否绚丽绽放，还是疑问。至
少通过本次澳网，人们还没有看到
这一趋势。
输球后，小花小草们谈得最多

的就是“输在细节”。何为“细节”？小
花小草们回答得支支吾吾。李娜的
教练卡洛斯点评却一针见血———
“不够勤奋是他们的通病！”

在卡洛斯眼中，小花小草中，有
天赋的球员并不在少数，“比如吴
迪，他很聪明，也有很好的控球能
力，但他似乎没有太强大的雄心和
欲望去驱动自己，就像他自己说的，
有点懒。看他的比赛和训练，我觉得
仿佛是在看一辆踩了 $"-油门的
汽车行驶，他的教练需要更加努力
地去鞭策他。”
不努力，至少没那么努力，这是

如今 ."后小花小草们的通病。
!""$年雅典奥运会前，郑洁为

了争取奥运参赛积分，奔波在各个
赛场。在上海比赛时中途一度累到
呕吐，却仍想坚持，最终被担架抬
出赛场。边被抬出，郑洁边抹眼泪。
如今的小花小草们谁有这份毅力
和进取心？

机会多了 拼劲少了
当李娜等金花投身 )*+ 时，

职业赛的固定参赛选手只有 ,""余
人，现如今，女子网坛的固定参赛人
数已经达到 /"""多人。当 !"岁的
唐好辰都大呼“老了”时，你会发现
当今网坛的更新换代速度如此之
快。盘子就这么大，竞争的人越来越
多，还没等适应，更为年轻的选手又
涌现上来了。

/(岁的本西奇淘汰 $,岁的伊
达公子﹔!"岁的库淳姆淘汰温网冠
军科维托娃。击败唐好辰的加拿大
新锐布沙尔也是 /.岁。和外国冉冉
上升的新锐相比，中国小花究竟差
在哪儿？
或许，得来太过轻松，才让她们

不够珍惜。

一位国家队教练透露，对于逐渐
增加的比赛，小花们并没有将其视为
提高自身排名的宝贵机会，而是形成
了“输了这次还有下次”的固化思维。
究其原因，或许与她们无须自付昂贵
旅费、无须自雇教练等表象有关。可
是，她们缺乏前进动力的背后却潜伏
着挑战缺失的教育大背景。

有机会、有赞助、有榜样，万事
俱备，当中国媒体翘首以盼始终准
备迎接中国网坛“新李娜”的到来。
现实却一再给了大家重重的耳光。
我们有耐心等待中国网坛涌现

下一个、更多的李娜，但是这些小花
小草还能等到那一天么？

团队有了 压力来了
一个个都以李娜为蓝本寻求单

飞，但一次次的单飞，结果却无人达
到李娜的成就。单飞的小花，更因为
背负着“养”团队的压力，早早就被
比赛拖垮了。

中国小花中最为出彩的当属
张帅。!"/,年开始单飞后，张帅接
连获得广网冠军和宁波挑战赛的
亚军，世界排名也一跃升至 '!位，
超越老大姐郑洁。这也让媒体惊
叹，小花终于能接班金花。然而 .

次大满贯之旅，逃不脱的却依然是
“一轮游”。

“单飞后，我最怕的就是‘一轮
游’。成绩不好，奖金连旅行费都不
够。”哭着说不出失败的理由，这番话
透着心酸，写满张帅的心情写照，道
尽半年单飞以来最大的心理压力。也
正是带着如此的瞻前顾后，她每每在
大满贯门前就泄了气、怯了场。
几年来金花们多次就小花的成

长发表过意见。而这次在澳网，李娜
再谈小花的问题，只是表示每个人
的性格不一样，组建的团队不一样，
要走的道路也会不一样，所以没有
任何可比性。她认为，如果要把自己
的成功经验强加在这些小妹妹们身
上，那她们肩膀上的压力会比现在
更大。“作为我们来说，更多的只能
说是去多鼓励她们。”
说到中国小花是不是因为压力

不够，导致前进的动力不够，李娜认
为小花们身上的压力相当大，与其
鞭策，不如鼓励。“只能说网球在中
国发展的年限太短了，当一个人做
好以后，相对来说大家的期望值就
会变得特别高。我相信，通过这几年
所有人一起的努力，可以让大家在
越来越了解网球这项运动以后更加
支持我们。”

本报记者 厉苒苒

“金花”绽放后“小花”何时开
中国网球新人9次大满贯之旅均遭“一轮游”

! ! ! !娜姐夺冠!喜大普奔" 然而!欢庆之余!

李娜经纪人却#不合时宜$地说了一番话%#李

娜不可能永远打下去! 球迷应该珍惜每一次看

到她打球的机会& $

在中国!也许有几亿人认识#李娜$!因为看

澳网'法网决赛的观众就过亿了!在全球!这个

数字也许会更多" 李娜是全球明星!是亚洲骄

傲! 无可否认! 她也是中国体育圈的一个奇

迹"

姚明退役已经好几年了!距离刘翔的雅典

夺冠也差不多十年了!回望这些中国体坛的绝对

偶像!此刻!依然觉得他们无可替代'无法复制(而现

在!李娜也是一位至少#保质$十年的优质偶像&

都说长江后浪推前浪!但在娜姐的字典里!青少年

选手从来都不是对手&本届澳网!连克如今青少年排名

第一和第二的本西奇和康纽以及被誉为未来新星的布

沙尔!李娜的青春年华刚刚到了最美的时刻&

任何一个项目!不可能有没由来的#大踏步$!李娜大

踏步的背后!是新中国网球几代人的沉淀& 娜姐之后!暂

时还没有后来人! 这是中国网球圈无可回避的事实!当

然!这也是我们此刻!更需要珍惜娜姐的一个理由&

第一个夺取单打大满贯的亚洲人' 第一个四进大

满贯决赛的亚洲人' 第一个世界排名第三的亚洲人

)*即便十年后!李娜也不会被人们淡忘!但十年后!

离开娜姐的我们!又该去仰望哪一位偶像+ 厉苒苒
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! 想赶上一姐李娜! 中国网坛

的"小花#"小草$还需更加勤奋!

更多拼劲 本版图片 !"


